



CONFLICTO RUSIA- UCRANIA: Una mirada desde el Derecho Internacional Humanitario

Según lo indica la Convención de Ginebra promulgada en 1949, “los Estados deben proteger a los civiles y a los actores no participantes”.

¿Cuál es el papel de entidades como la Organización de Naciones Unidas (ONU) y qué dicta la jurisdicción internacional en casos como el conflicto entre Rusia y Ucrania para proteger a los civiles? Esta ha sido, desde el primer momento la principal pregunta que se han hecho muchísimas personas alrededor del mundo.

Fuente: <https://www.asuntoslegales.com.co/actualidad/como-aplica-el-derecho-internacional-humanitario-al-conflicto-entre-ucrania-y-rusia-3313939>



Imagen 1. Fuente:

<https://www.infinita.cl/noticias/2022/02/22/rusia-vs-ucrania-que-esta-pasando->

ANTECEDENTES

2021

1. Rusia comienza a trasladar tropas a sus fronteras con Ucrania y a la península de Crimea. El 13 de abril, el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, define el despliegue como “la mayor acumulación de tropas rusas desde la anexión de Crimea”.
2. El 23 de agosto: 46 Estados y organizaciones, entre ellas la OTAN, firman en Kiev la Plataforma de Crimea, en la que Occidente exige a Rusia la devolución de la península ucraniana.
3. El 03 de diciembre: Estados Unidos cree que Moscú prepara una invasión de Ucrania “a principios de 2022”, de acuerdo con The Washington Post. Según EE UU, el despliegue de Rusia en las fronteras con ese país puede llegar a 175.000 soldados.
4. El 16 de diciembre: La UE amenaza a Rusia con “sanciones enormes” si invade Ucrania.

2022

1. 11-12 de enero: Una reunión entre Washington y Moscú —el 11 de enero en Ginebra (Suiza)— y otra celebrada al día siguiente entre la OTAN y Rusia concluyen sin avances. Moscú informa del inicio de unas maniobras militares en el sur de Rusia, el Cáucaso y Crimea.
2. 14 de enero: EE UU alerta de que Rusia planea “un ataque de falsa bandera”: un sabotaje contra sus fuerzas en el este de Ucrania para atribuírselo a Kiev y justificar una invasión. La madrugada anterior, un ciberataque masivo inutilizó durante horas el sistema informático del Gobierno ucranio.
3. 21 de febrero: Putin firma el reconocimiento de las regiones prorrusas ucranias de Donetsk y Lugansk y ordena el envío de tropas rusas a la zona. El anuncio de Putin recrudece el conflicto en Ucrania y eleva la tensión con Occidente, que ya estaba en un punto álgido. Putin, que había defendido fervientemente los acuerdos de paz para el Donbás, dinamita con esta firma parte de la acción diplomática.

¿QUÉ SE NECESITA SABER?

Para justificar su invasión, el presidente ruso apeló a una interpretación del Artículo 51 de la Carta de la ONU, que señala que *“ninguna disposición menoscabará el derecho inmanente de legítima defensa”*.

Según Vladimir Putin, Ucrania estaba cometiendo un genocidio en contra de los habitantes de los territorios Lugansk y Donetsk, que se autoproclaman como ‘prorrusos’.

En este orden de ideas, desde que las tropas rusas entraron de manera forzosa al territorio ucraniano, comenzó a aplicar el Derecho Internacional Humanitario (DIH).

Según el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), el DIH tiene como objetivo conservar *“un poco de humanidad durante los conflictos armados y limitar los efectos negativos de estas acciones de guerra”*.

El Derecho Internacional Humanitario impone límites sobre los participantes activos de la guerra y protege a todo aquel que no hace parte de ella. El DIH, sin embargo, no puede determinar si una guerra es justificada o cuánto puede durar el conflicto.

También, solo entra a regir en el caso que se presente un conflicto armado entre dos o más partes, ya sean de carácter nacional o internacional.

A pesar de las medidas dictadas por el DIH, en este conflicto ya se han violado varios de sus principios fundamentales. Por lo que se puede afirmar que como el uso de la fuerza por parte de Rusia ha traído muertes de civiles (las cuales se pueden considerar como homicidios intencionales), dicho país ha violando el Derecho Internacional Humanitario.

Karim Khan, fiscal general de la Corte Penal Internacional (CPI), anunció que “abrirá una

investigación sobre la situación en Ucrania, tan pronto como sea posible”, por los presuntos crímenes de guerra cometidos por parte de Rusia en el conflicto.

Pese a las razones de peso con las que cuenta la CPI para proceder, ni Ucrania ni Rusia han ratificado el Estatuto de Roma, por lo que la jurisdicción internacional no aplicaría para ninguno de los dos. En suma, existen altas posibilidades de que el proceso quedara incompleto, debido a que es improbable que Rusia reconozca la competencia de la CPI, por lo que ningún actor ruso podría ser procesado por dicha Corte.

Es importante tener en cuenta que, Rusia es uno de los estados permanentes del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), lo que quiere decir que es decir que cuenta con un derecho a veto, por lo que puede evitar la aprobación de cualquier resolución sancionatoria por parte de la organización

Más allá de eso, es muy poco lo que la ONU puede lograr. Ya que es un organismo que funciona más en momentos de paz, que en momentos de guerra. Son muy pocas las herramientas que puede utilizar, debido a que la mayoría de sanciones que realiza son de carácter económico.

Según el último balance actualizado del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, desde el 24 de febrero hasta el 8 de marzo, había verificado 1.335 bajas civiles en Ucrania, incluidos 474 muertos y 861 heridos.

El Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) contabiliza 1.534.792 refugiados que huyeron de la guerra de Ucrania.

Referencias

- Cómo aplica el Derecho Internacional Humanitario al Conflicto entre Ucrania y Rusia, 2022. <https://www.asuntoslegales.com.co/actualidad/como-aplica-el-derecho-internacional-humanitario-al-conflicto-entre-ucrania-y-rusia-3313939>
- ¿Cuál es el origen del conflicto entre Rusia y Ucrania? Fechas claves de la guerra, 2022. <https://elpais.com/internacional/2022-03-01/origen-del-ataque-de-rusia-a-ucrania.html>
- ONU reporta 474 víctimas mortales civiles en Ucrania desde el inicio del conflicto, 2022. <https://www.france24.com/es/europa/20220308-guerra-ucrania-evacuaci%C3%B3n-civiles-refugiados>
- Imagen 1: Contenido (2022). <https://www.infinita.cl/noticias/2022/02/22/rusia-vs-ucrania-que-esta-pasando->